

ARCHIVO GENERAL MILITAR DE ÁVILA

1.3.4. DIVISIÓN ESPAÑOLA DE VOLUNTARIOS/ LEGIÓN ESPAÑOLA DE VOLUNTARIOS (“DIVISIÓN AZUL”)

Fechas extremas: 1941-1960. Volumen: 705 cajas, 907 mapas y 332 fotografías.

La División Española de Voluntarios, más conocida como “División Azul”, se organizó en Madrid el 25 de junio de 1941 para cooperar con el Ejército Alemán en la Campaña de Rusia durante la II Guerra Mundial.

Con unos efectivos de 17.500 hombres, llegó a Alemania del 15 al 22 de julio de 1941, integrándose en el XVI Ejército Alemán, Agrupación Von Roques, hasta el 12 de noviembre de 1941 en que pasó al XXVIII Cuerpo de Ejército. Participó activamente en los enfrentamientos del río Wolchov, Novgorod, ocupación de Smeisko, Possad, lago Ilmen, liberación de la guarnición alemana de Mal Samoschje, lago Ladoga y Krasnybor.

La División se disolvió el 7 de octubre de 1943 y regresó a España en la segunda quincena del mes de diciembre. El 7 de noviembre de ese mismo año se creó la **Legión Española de Voluntarios**, formada por unos 15.000 hombres, unidad que se disolvió el 17 de abril de 1944. En Madrid se constituyó la Representación de la División Española de Voluntarios como organismo encargado de mantener toda clase de relaciones con los expedicionarios y afecta a la Subsecretaría del Ministerio de Ejército.

La División se constituyó siguiendo un modelo divisionario alemán. La fuerza expedicionaria disponía de:

1. Cuartel General: compuesto por el Mando, Estado Mayor, Jefaturas de las diferentes Armas, Servicios y Pagaduría Divisionaria.
2. Tres Regimientos de Infantería
3. Un Regimiento de Artillería
4. El Batallón de Depósito
5. Las Unidades Independientes: grupo de Exploración, Grupo de Transmisiones, Grupo Antitanques y Batallón de Zapadores.
6. Los Servicios Divisionarios: Servicio de Transportes, de Veterinaria, Intendencia, Sanidad, Correos, Orden y Policía, y Propaganda.

7. Los Servicios de Retaguardia: constituidos por los hospitales de Riga, Vilna, Königsberg, Berlín y Hof. En Hof, además del hospital, había un campamento donde, a partir de la primavera de 1942, se alojó a los sucesivos Batallones en Marcha y a los Batallones de Repatriados. Para atender al personal en tránsito y al que estaba destinado en los Servicios de Retaguardia, se estableció en Hof una Representación de la División. También había Representaciones en Berlín, Königsberg, Riga y Vilna.

El **fondo documental de la División Azul** abarca un periodo cronológico que va desde 1941 a 1960. Su volumen asciende a 705 cajas que, además de documentación textual, incluyen numerosos planos y fotografías. El fondo se encuentra estructurado respondiendo a los diferentes criterios de clasificación y ordenación de cada momento:

1. **División Española de Voluntarios I**

Fechas: 1941-1944. Volumen: 58 cajas aprox.; 907 planos y 332 fotografías.

Organizada por el Archivo Central del Servicio Histórico Militar con arreglo a las instrucciones dictadas por el Estado Mayor Central para la documentación de la Guerra Civil. Se estructura en 5 secciones:

- Organización
- Información
- Operaciones
- Servicios
- Cartografía.

2. **División Española de Voluntarios II**

Fechas: 1941-1960. Volumen: 64 cajas aprox.

Los documentos se encuentran clasificados y ordenados siguiendo el principio de procedencia. Sus secciones son:

- Cuartel General: Jefatura, Estado Mayor, Intervención y Jefatura de Sanidad
- Jefatura de Servicios de Retaguardia: hospitales

3. **Legión Española de Voluntarios**

Fechas: 1943-1944. Volumen: 1 caja aprox.

Se custodia muy poca documentación y la gran mayoría son justificantes de revista de comisario y justificantes mensuales de revista.

4. **Expedientes personales**

Volumen: 558 cajas aprox. Individualizados en carpetillas y ordenados alfabéticamente. Se conservan también algunas chapas de identificación personal y condecoraciones.